

REPUBLIQUE FRANCAISE

RAPPORT N° 38

**CONSEIL DEPARTEMENTAL
DES BOUCHES-DU-RHONE**

REUNION DE LA COMMISSION PERMANENTE DU 31 Mars 2017

SOUS LA PRESIDENCE DE MME MARTINE VASSAL

RAPPORTEUR(S) : M. PATRICK BORE

OBJET

Soutien aux associations retenues à l'appel à projets de la Fête de l'Europe 2017.

**Direction Générale Adjointe Stratégie et Développement du Territoire
Direction des Relations Internationales et des Affaires Européennes
1 10 57**

PRESENTATION

OBJET DU RAPPORT

L'objet du présent rapport est de présenter les projets spécifiques portés par six associations dans le cadre de l'appel à projets lancé par le Conseil Départemental des Bouches-du-Rhône : innover en matière d'événements autour de l'organisation de la Fête de l'Europe le 9 mai 2017.

PRESENTATION DE L'ACTION

A – La politique européenne du Conseil Départemental des Bouches-du Rhône

Au cours de l'année 2017 et dans le cadre de sa politique européenne vont être initiés par le Conseil Départemental **de nouveaux dispositifs répondant aux enjeux posés par la construction et le fonctionnement européen.**

POURQUOI PARLER D'EUROPE ?

L'Europe, une réalité lointaine pour nombre de nos citoyens :

L'Europe compte aujourd'hui 28 membres. Riche de sa diversité, forte de ses traditions et langues plurielles, elle est aussi caractérisée par les valeurs communes que ses membres ont en partage.

Cependant, l'Europe reste pour beaucoup trop abstraite, et derrière la façade d'une construction politique et économique, trop nombreux sont ceux qui méconnaissent les pays et cultures qui la composent ou le fonctionnement de ses institutions.

L'Europe apparaît souvent comme un objet à l'identité floue, une réalité lointaine, administrative et virtuelle. Les taux importants d'abstention aux élections européennes (56.05% en 2014, par exemple) sont là pour témoigner du désintérêt qu'éprouve un grand nombre de citoyens européens pour cette «Union» qu'ils cernent mal.

Pourtant, l'Europe aujourd'hui, ce sont des réalités quotidiennes très concrètes telles que le passeport européen, la monnaie unique, les directives européennes... et aussi, et peut-être avant tout, un ensemble de savoirs, de savoir-faire et de savoir-être. Que faut-il savoir sur l'Union européenne ? Où trouver l'information ? Sur quels documents s'appuyer ? Comment fonctionnent les institutions européennes ? Qui fait quoi ? Voilà quelques-unes des questions qui reviennent souvent de la part de nos concitoyens et auxquelles des associations de notre Département s'efforcent d'apporter des réponses.

L'Europe, un engagement pour la collectivité :

Parmi les objectifs des dispositifs développés par le Conseil Départemental pour répondre aux enjeux posés par la construction européenne, **s'impose celui de renforcer le sentiment d'appartenance à la citoyenneté européenne**, à travers un programme favorisant différents types d'actions :

- Actions contribuant à une plus grande information sur la construction européenne et une meilleure connaissance des pays membres,
- Actions encourageant la mobilité des jeunes au sein de l'Union Européenne,
- Défense et valorisation du patrimoine européen à travers des actions d'échange de bonnes pratiques et de partage de savoir-faire.

Sera aussi favorisée la **mutualisation** de son action avec les actions conduites par d'autres collectivités locales.

B - La Fête de l'Europe 2017 soutenue par le Conseil Départemental

Un dispositif opérationnel lancé pour la première fois : un appel à projets visant à soutenir des dispositifs innovants de célébration de la Fête de l'Europe.

1 - Qu'est-ce que le 9 mai, la « Journée de l'Europe » ?

Le 9 mai 1950, sur proposition de Jean Monnet, Robert Schuman, ministre des Affaires étrangères français, fait une déclaration historique dans le salon de l'Horloge du Quai d'Orsay appelant à la mise en commun sous une autorité internationale des productions française et allemande de charbon et d'acier.

La Journée de l'Europe (9 mai) célèbre la paix et l'unité en Europe. Il s'agit de la **date anniversaire de la «déclaration Schuman»**.

À l'occasion de la Journée de l'Europe, les institutions de l'Union européenne ouvrent leurs portes au public au début mai, à Bruxelles et à Strasbourg. Les bureaux locaux de l'Union en Europe et dans le monde entier organisent un éventail d'activités et de manifestations pour tous les âges.

Chaque année, des milliers de personnes participent à des visites, des débats, des concerts et d'autres événements lors de cette journée destinée à mieux faire connaître l'Union Européenne. Aujourd'hui, le 9 mai est devenu un symbole européen (Journée de l'Europe) qui, aux côtés du drapeau, de l'hymne, de la devise et de la monnaie unique (l'euro), identifie l'Union européenne en tant qu'entité politique.

2 – L'appel à projets de la Fête de l'Europe 2017

Objectifs :

Cet appel à projets est la concrétisation de l'effort que souhaite porter le département sur cet enjeu fort, en particulier chez les jeunes. Il vise à stimuler les coopérations entre les acteurs des champs éducatif, artistique, sportif et culturel, notamment en favorisant l'intégration sociale, l'acquis de connaissances, la cohésion et l'ouverture aux autres.

L'appel à projets s'inscrit dans le cadre de la préparation de la Fête de l'Europe organisée le 9 mai 2017 dont l'objectif est de promouvoir l'Europe dans le département des Bouches-du-Rhône auprès du grand public, plus particulièrement les jeunes. A travers les actions soutenues, ces valeurs doivent en effet apparaître comme des **repères primordiaux** dans le contexte de crise migratoire, économique et sociale que traversent les pays Européens et

permettre de réaffirmer l'**idéal Européen** comme remède à toute tentation de repli sur soi et de déconstruction de 60 ans de travail commun engagé par la signature du traité de Rome en 1957.

Le but de cet appel à projets est d'innover en matière d'évènements autour du thème Européen.

Quatre axes sont à considérer :

- Favoriser l'accès des publics à l'information sur l'Union Européenne,
- Favoriser l'échange, la diversité et le vivre ensemble,
- Encourager la mixité des publics,
- Encourager la rencontre entre le champ éducatif (formel ou informel) et les jeunes.

Les projets seront à destination de tous les habitants du département des Bouches-du-Rhône avec une attention particulière pour les jeunes et les jeunes adultes. Evènement devant se dérouler entre le 6 et le 14 mai 2017 inclus.

3 - Edition 2017 de la Fête de l'Europe : six projets proposés, quatre villes différentes

Les Têtes de l'art

Lieu : Marseille Friche de la Belle de Mai

Date : 10 Mai 2017

Public : 200 jeunes de 16 à 25 ans dont des étudiants (public Erasmus) et des jeunes actifs

Projet : une pièce de théâtre (la subvention porte sur la 1ère date uniquement d'une tournée de 5 lieux : Avignon, La Ciotat, Embrun, Puget Thénier et Nice) sous forme d'un faux procès, interactif créant un espace de discussion et de défense des actions de l'Union Européenne. Une équipe de comédiens, aidée par des experts européens et judiciaires, animent un faux procès avec de vrais invités qui viennent témoigner « à la barre ». Les témoins sont issus du monde politique local et du secteur de l'accompagnement européen local. En tant que juré, le public est amené à délibérer à la fin de la pièce. Le spectacle attire deux thématiques fortes qui intéressent les jeunes : l'Europe et la Justice. Le jour de l'évènement, en collaboration avec la Représentation de la Commission Européenne à Marseille, une distribution et un accès libre à de la documentation sur l'Europe et plus spécifiquement des programmes destinées aux jeunes sera mis en place (ERASMUS+).

Coût total 5 000€/Montant proposé 4 000€.

Coût par personne : 25€

Le Centre Social de la Gavotte Peyret

Lieu : Septèmes-les-Vallons

Date : 9 au 11 mai 2017

Public : 1490 personnes, soit la totalité de la résidence de la Gavotte Peyret. Toutes les tranches d'âge avec un accent sur les jeunes et jeunes adultes.

Projet :

- Repas Européens

Avec la participation de personnes d'origines Européennes habitant la commune (Italiens, Espagnols, Grecs, Hongrois, Polonais, ...) ainsi que des mamans volontaires qui composent le groupe nommé «rythme & saveurs» un menu Européen sera créé (2 repas sur 2 jours de la semaine du 9 mai) Suivi par la création d'un livre de recette Européen.

- Arts et Spectacles : Contes, lectures, cinéma

Lecture et libre lecture de contes en thématique avec la journée de la Fête de l'Europe (avec le soutien de la médiathèque municipale « Jorgi Reboul ») destiné à un jeune public. Utilisation du magazine Images Doc (un numéro spécial invitant ses lecteurs : un grand voyage dans l'Europe des 28) afin d'éduquer les jeunes sur l'Europe.

Débat : A quoi sert l'Europe ? L'Union Européenne en 5 points clés en passant par la libre circulation, les grands projets, l'environnement etc.

« Ciné-Gavotte » : l'Europe à travers les générations : projection d'un film documentaire intitulé «l'Europe à travers les générations», produit par le Conseil de l'Union Européenne.

- Sport

Euro 2017 de Football : organisation d'un tournoi de foot du type « Euro ».

Le tour d'Europe : un parcours d'activités physiques et ludiques avec quizz sur l'Europe.

Coût total 8 000€/Montant proposé 5 000€

Coût estimé par personne : 3.3€

Groupedunes

Lieu : Marseille esplanade du fort St Jean, MUCEM

Date : 9 au 14 Mai 2017

Public : 150 personnes ciblées : étudiants, jeunes professionnels et jeunes habitants de Marseille associés au projet ainsi que toutes personnes passant par l'esplanade et utilisant la passerelle pour se rendre au MUCEM.

Projet :

Le projet « l'Europe et Moi » ; une installation sonore déployée sur 8 haut-parleurs autour d'un banc lumineux inscrit dans l'espace public, invitant à la réflexion et à l'échange (une forme ouverte d'agora). Ainsi que deux rencontres publiques et des ateliers.

L'idée est de donner une image diversifiée des jeunes et de leurs aspirations face aux réalités européennes. Pour cela l'association réunira des étudiants, des jeunes professionnels, des jeunes habitants de Marseille afin de faire entendre les différentes approches de la question européenne, de mêler différentes visions et expériences de l'Europe. Elle compte sur une cinquantaine de personnes pour chacun des trois ateliers

envisagés soit 150 personnes au total impliqués directement. La réflexion menée dans les ateliers sera donnée à entendre auprès d'un public plus vaste : celui de l'installation ainsi que deux rencontres publiques qui viendront ponctuer la semaine afin de faire dialoguer en direct les promeneurs et participants à l'atelier.

Coût total 15 000€/Montant proposé 7500€

Eurocircle

Lieu : La Ciotat, nouveau Parc Urbain Sportif de la Ciotat

Date : 13 mai 2017

Public : Principalement les jeunes de 13 à 30 ans mais aussi les familles et personnes plus âgées. Entre 1 000 et 1 500 personnes au total.

Projet :

- Activité culinaire : un repas collectif avec des propositions de dégustation des spécialités des pays de l'Union européenne.
- Activités sportives : redécouvrir les sports populaires des pays européens : le foot, le hand-ball, le volley, la course, etc.
- Activités musicales : la sieste musicale, découvrir une partie de l'univers musical d'un pays au travers de quelques minutes allongé dans l'herbe, le casque dans les oreilles. Et enfin, un concert en milieu et fin de journée fédérateur et convivial.
- Activités informatives : quiz sur l'histoire de la construction européenne, dessins ou photo représentant l'Europe.
- Activités linguistiques : abécédaire linguistique (en anglais, italien, slovène), pendus, petits bac. Des jeux aussi indémodables auxquels peuvent participer tous les publics.
- Concours de photo lancé en direction d'un public jeune autour de la thématique : Cultiver la diversité.
- Stands de maquillage et de création de badges.
- Stands d'informations relatives aux dispositifs européens et à la mobilité internationale.

Coût total 20 000€/Montant proposé 10 000€

Coût estimé par personne : entre 6.6 et 10€

Le centre social Albert Camus

Lieu : Aix-en-Provence, Bureau Information Jeunesse et locaux du centre Albert Camus

Date : 10 mai 2017

Public : Jeunes issus de quartiers prioritaires de la ville, principalement la Cité Corsy, âgés entre 11 et 15 ans et leurs familles. Directement, 10 à 15 jeunes pour leur participation aux actions du projet. Indirectement : 200 personnes dans le cadre de la Fête de l'Europe (lycéens, étudiants, salariés et demandeurs d'emploi).

Projet :

- L'exposition VISIONS D'EUROPE met en valeur les photos réalisées par des jeunes durant leurs séjours dans 3 capitales Européennes (projet réalisé avec la CAF 13 EN 2016). Ces mêmes jeunes seront les animateurs de leur exposition durant la Fête de l'Europe organisée par le Bureau Information Jeunesse de la Ville d'Aix-en-Provence le 10 mai 2017.
- Le Jeu EUROPA QUIZZ, consistera à construire avec les jeunes un jeu de société, format jeu de plateau, sur la thématique de l'Europe. Il s'agit d'un jeu de société auquel les personnes qui visiteront l'exposition pourront jouer pour mesurer leur niveau de connaissance sur l'Europe (Droit, sport, géographie, société etc.). Ceci permettra d'ajouter une dimension interactive à l'exposition et d'enrichir les personnes de connaissances à travers un esprit ludique.

L'association a réservé un stand et sera aidée pour la partie pédagogique par la Maison de l'Europe en Provence.

Par la suite, l'exposition sera réutilisée dans les locaux du Centre Albert Camus. De même, le jeu de société pourra être prêté pour animer des ateliers dans les écoles du territoire ou dans l'accueil de loisirs.

Coût total 2 230€/Montant proposé 1 500€

Coût estimé par personne : 7.5€

Maison de l'Europe en Provence

Lieu : Le centre ville d'Aix-en-Provence

Date : 6, 10 et 13 mai 2017

Public : Les jeunes mais aussi les familles et personnes plus âgées.

Projet :

- 6 mai : Débat sur les intérêts de la mobilité européenne pour les jeunes.
- 10 mai : Fête européenne de la Jeunesse. Avec ateliers, jeux, spectacles et stands.
- 13 mai : Fête de l'Europe à Aix-en-Provence. Stands d'information et animations tels que les marionnettes tchèques, groupe musical polonais, spectacle enfantin espagnol.

Les partenaires : plus de 20.

En partenariat avec : la Mairie d'Aix-en-Provence, la représentation de la Commission Européenne à Marseille, l'Association Italienne d'Aix et du Pays d'Aix, l'Association Hongroise de Provence, Amitié Franco-Roumaine et le Consulat Général de Roumanie à Marseille, l'association Portulan, la Noria et la Maison de l'Espagne, l'Association Polonica, l'Association Culture Provence Suède et le Groupement des Intérêts Scandinaves en Provence, Amitié Franco-Tchèque, le Centre Franco-Allemand.

Coût total 17 620€/Montant proposé 5 820€

ENONCE DES DEMANDES

- Compte tenu de l'intérêt de ces actions et sur proposition de Monsieur le Délégué aux Relations Internationales, aux Affaires Européennes et aux interventions humanitaires, il est proposé que soient accordés 33 820 euros aux associations Les Têtes de l'art, le Centre Social de la Gavotte Peyret, le Groupedunes, Eurocircle, le Centre Social Albert Camus et La Maison de l'Europe en Provence sur un coût global des projets de 67 850 euros.

PROPOSITIONS

En cas de décision favorable, il conviendra de vous prononcer favorablement sur :

- l'attribution de **33 820 €** aux associations Les Têtes de l'art, le Centre Social de la Gavotte Peyret, le Groupedunes, Eurocircle, le Centre Social Albert Camus et La Maison de l'Europe en Provence afin de mener à bien l'organisation de la Fête de l'Europe dans les villes de Marseille, Aix-en-Provence, La Ciotat et Septèmes-les-Vallons entre le 6 et le 14 mai 2017.
- En cas de non réalisation totale ou partielle de l'une ou l'autre des actions, le Département pourra notifier la demande de reversement de la subvention correspondante. Le reversement devra avoir été effectué deux mois après la notification. Un titre de recette sera alors émis.

Les dépenses seront imputées au chapitre 65 du budget départemental.

Au bénéfice de ces précisions, je vous serais obligé de bien vouloir prendre la délibération ci-jointe.

Signé
La Présidente du Conseil Départemental

Martine VASSAL